

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

EL CENTENARIO DEL QUIJOTE

Mañana van a cumplirse trecientos años, que el inmortal libro de Cervantes salió a luz por vez primera y aun son, por desgracia, muchos los españoles que no han saboreado las mieles que el «Quijote» encierra en sus admirables páginas, no obstante ser ya incontables las ediciones que de él se han hecho en todas las lenguas cultas.

El mejor monumento y el más eficaz testimonio de pública admiración que al insigne manco de Lepanto habría, en nuestro sentir, levantando la Nación española, en el tercer centenario de la aparición del célebre libro, hubiera sido de destinar el producto de lo que va a gastarse en festejos de relumbrón, en costear una numerosísima tirada de ejemplares de la obra y repartirla gratis por todos los ámbitos de la Península entre las sociedades obreras, centros de recreo y por donde quiera que la falta de recursos, impide a las multitudes procurarse esta joya de la literatura patria.

De este modo, al divulgarse entre el Pueblo la sabrosa lectura, quizá contribuiría a que se despertara en él, la afición al estudio, que muchísima falta le hace.

EL OBRERO BALEAR rinde homenaje al eximio creador del generoso desfacedor de entuertos y sublime loco, pero no se asocia a las fiestas aparatoras que en su honor van a celebrarse, por entender que en ellas más entra la vanidad, que la sincera admiración.

La Redacción

¡AUN HAY PATRIA...!

¡Todo es hoy júbilo en la grey taurina!

Desde el altivo consejero de Estado al humilde mono sabio, desde el culto revistero al jacarando so maleta, todos antonan himnos de triunfo por el feliz suceso del restablecimiento de las corridas domingueras.

Pasó ya como horrible pesadilla ese largo paréntesis de ocho meses en que Madrid tomó las apariencias de ciudad verdaderamente europea, y aquella afirmación del célebre escritor francés sobre los límites del Africa que patriotas puertillosos consideraban despreciable, hoy vuelve a brillar con resplandores de apoteogma.

¡Llor, pues, a los castizos gobernantes que han restaurado el glorioso nombre español, empañado momentáneamente por la iniciativa de media docena de incautos obreros leucos en el pecado de cursilería al tomar en serio eso de que hay que acometer de veras la obra de la regeneración y de la cultura nacional...

¡Que se cierran las Cortes!... ¿Y que falta hacen en un país que nada en la abundancia, donde el hambre es un mito y donde todos los problemas están resueltos?

En cambio, se abren las plazas de toros, se respetan las tabernas, se toleran los garitos, y toreros, curdas y taurinos dan fe de que vivimos en plena civilización.

Centros son éstos donde se temple el vigor de la raza y á los que debe converger todo el cuidado, todo el celo, toda la inteligencia de gobernantes inspirados en las corrientes modernas.

Y para substraer á las muchedumbres á la funesta manía de pensar y al peligroso afán de dignificarse por la instrucción y la cultura, ciérranse escuelas y museos, depórtense á los maestros, lícénciese á la Universidad Popular y al Instituto de Reformas Sociales, é inviertase el presupuesto de Instrucción pública en academias de tauro-maquia y en subvenciones á toreros.

Conque... ¡venga *hule* abundante, vengan caballos destripados y, sobre todo, vengan columnas y más columnas de la prensa burguesa repletas de reseñas de las espirituales peripecias de la pintoresca fiesta!

¡Y que rabien los *extranjis* que nos llaman en el desahogo de su envidia!—M. Gómez Latorre.

NOTAS SUELTAS

Donde menos se piensa salta la liebre. ¡Quien habla de decir que sería en un pueblucho de Albacete donde primero tendría solución, el magnó problema Social!

Pues si señores. En Caudete, gracias á la iniciativa de un burgués y á la dirección de un curita asesorado por unas monjas, va á resolverse la cuestión que trae de cabeza á los más grandes pensadores del Universo.

El *quid* consiste en construir un barrio de casas donde puedan albergarse los obreros, previo un correspondiente alquiler, y facilitar *gratis* á los pobres: la habitación, la comida, el vestido y la asistencia médica, *procurando ingeniosamente que se lo ganen en taller establecido al efecto.*

¿Qué tal? Hay nada más sencillo para que todos quedemos contentos, que apelar al sistema de que conste que nos dan *gratis* y á título de gracia, lo que previamente hemos ganado?

¡Lo que discurre esa tropa!

**

En Briviesca derrumbóse parte de la bóveda de la iglesia, malhiriendo á una porción de fieles que estaban elevando sus preces al Señor.

Buena ocasión se ha dejado escapar este, para demostrar su poderío.

Porque, vamos á ver. ¿Qué le hubiera costado el ordenar al cascote y pedruscada que caía de la techumbre, que parara en seco un palmo antes de llegar á las calabazas de los feligreses y quedara allí suspendida hasta que los «muy amados hijos» se hubieran puesto en salvo?

Pues... ahí verán ustedes.

**

Los *rotativos* madrileños vienen reflejando su júbilo y el de la gente de *cepa* de la Villa y Corte,

por haber logrado su ideal, consistente en que las corridas de toros puedan volver a celebrarse en domingo.

No que con ello se hubiese dado con la panacea de la regeneración de nuestra patria, habrían gritado con más entusiasmo ¡Eureka!

Con semejantes periódicos, con clases directoras de ese jaez, nada tiene de extraño que los sabios extranjeros predigan el *Finitis Hispanice*.

Vamos á ello derechos.

Gracias á que los nobles corruptos parece que han tomado sobre sí, la tarea de volver por el buen nombre de nuestro país.

Los arrestos de que han carecido los gobernantes para acabar con el bárbaro espectáculo los van teniendo ellos para dar buena cuenta de los toreros. En las corridas que van de temporada, han empezado este quiero y esto no quiero y echado fuera de combate á una porción de *matelotas*.

Aunque parezca que esto sea querer mal al prójimo, de desear es que siga la racha, para ver si acabamos de una vez.

Sería cortar por lo sano.

**

¡Cataplum! «El Noticiero» ha caído de narices en la fosa.

Hay quien dice que lo que ha producido la muerte del *Caton* del periodismo palmasano, ha sido un ataque de *sindineritis* aguda, pero nosotros creemos más bien la explicación que da el propio cosechero, atribuyendo el patatús á la voluntad de su director, porque así nos ahorramos la faena de tener que buscar tres pies al gato.

Desde que notamos que había venido al mundo con pretensiones de *dómine*, que en todas las cuestiones estaba enfrente de los trabajadores, que en la del juego que se suscitó tiempo atrás, se puso al lado de los amigos del señor Jorge, llegando á decir que de un modo ú otro se continuaría tirando de la oreja de aquel apreciable sujeto, y que aplaudía todo cuanto significase alhago para los ricos, nos dió en la nariz que el *nene* no podía ser viable y había de ser pronto desbancado cortando su vida algún charrasco y así ha sucedido.

No se ha perdido nada.

**

Aprended flores de mi, digo, aprendan los burgueses de por acá de sus congéneres extranjeros, lo que vale y significa la Fiesta Obrera del 1.º de Mayo, para todos los que no tienen rómula mollera.

En la que celebramos los obreros de esta ciudad el lunes pasado, al llegar la Manifestación al jardín de la Glorieta, cruzóse con un carruaje lleno de turistas franceses de los que vinieron en el *Ile de France*, y éstos haciendo parar al vehículo, descubriéronse respetuosamente ante las rojas banderas, saludando á los manifestantes.

En cambio algunos de aquí se permitían sonreír maliciosamente al paso de la comitiva, no faltando quien hasta nos *ptropeaba* con alguna cuchufleta.

¡Lo que vá de unos á otros!

Como en anteriores, este año unos cuantos dependientes de comercio tampoco han secundado á los demás obreros, en lo de celebrar la Fiesta del Trabajo.

Se conoce que con una soldada de ocho ó diez duros mensuales, que á lo sumo las bastará para comprar cuellos y puños, sus 13 horitas de trabajo diarias y el mostrador por *multida* cama, yá se dan por satisfechos algunos ejemplares del *homo-sapiens*.

¡Infelices!

1.º DE MAYO

MOVILIZACIÓN OBRERA BALEAR

PALMA

El día 30 de Abril, como se había anunciado, celebróse una velada literaria en el «Centro Obrero», en la que se leyeron poesías y escritos de eminentes socialistas españoles y extranjeros, dando explicación de los mismos los compañeros Mari, Crespi, Roca y Bisbal. El acto se vió muy concurrido, por mujeres en su mayor número. Todos los trabajos leídos fueron premiados por grandes salvas de aplausos de los asistentes.

El día 1.º de Mayo salió del «Centro» una banda de música la que recorrió las principales calles de la capital y Arrabal de Santa Catalina tocando diana, sin que en el transcurso de ella se formaran comisiones—como dice *La Atmudaina*—que invitasen á los patronos á que cerrasen las fábricas y talleres, pues estas en su mayoría permanecieron cerradas todo el día sin necesidad de que comisión alguna invitase á nadie. Tenga esto presente *La Atmudaina*.

Una vez terminada la diana el local de la Federación empezó á llenarse de obreros, en cuyos semblantes se notaba la alegría que embargaba sus corazones al celebrar la fiesta del trabajo, su fiesta genuina y precursora de la paz y del porvenir.

Poco antes de las diez salieron las banderas de las Sociedades Obreras en número de trece acompañadas de las juntas directivas y de una gran multitud de trabajadores, dirigiéndose á la Lonja, local destinado para celebrar el mitin. A medida que iban entrando las banderas de las Sociedades, los trabajadores que ocupaban el vasto local de la Lonja las saludaban con estrepitosas salvas de aplausos. A las diez en punto el compañero Mari declaró abierto el mitin en el que usaron de la palabra los compañeros Vicens, por la Sociedad de carpinteros; Llabrés por la «Marítima Terrestre»; Bisbal y Crespi por la Agrupación Socialista y Roca por la Federación de Sociedades Obreras. Todos los perorantes encaminaron sus discursos á demostrar la significación del 1.º de Mayo y á señalar las causas del malestar obrero y el camino que deben seguir todos los trabajadores para emanciparse de la esclavitud económica.

Terminado el mitin organizóse la manifestación á la que concurrieron unas cuatro mil personas, dirigiéndose al Gobierno Civil en donde una Comisión hizo entrega de las conclusiones acordadas en el mitin al Gobernador; marchando después al Ayuntamiento en donde la misma comisión entregó al Alcalde las conclusiones de incumbencia local, acordadas también en el mitin; después la manifestación siguió su curso hasta

llegar al «Centro Obrero», en donde quedó disuelta. Durante todo el día en los balcones del «Centro» ondearon los estandartes de las Sociedades, iluminándose por la noche con luces á la vengiana todos los salones del local social.

La gira al castillo de Bellver resultó concurridísima no registrándose en todo el día el más ligero incidente desagradable. Era de esperar, se trataba de nuestra fiesta.

LA VILETA

En este Cacerío se celebró la fiesta del 1.º de Mayo con una diana, una manifestación y un mitin por la tarde, en el que varios compañeros de las Sociedades la «Piqueta» y «La Igualdad» hicieron uso de la palabra dando á conocer lo que significaba el acto. Terminada la manifestación de la mañana los manifestantes con su bandera asistieron al mitin que se celebró en Palma agregándose en la manifestación que en esa se celebró.

LLUCHMAYOR

La Sociedad de obreros zapateros «La Recomendación del Trabajo» celebró la fiesta del trabajo con más animación que los años anteriores.

De las tres bandas de música correspondientes á cada uno de los tres partidos burgueses, improvisóse por los mismos obreros una banda de música la que se ofreció gratuitamente á la Sociedad, dado el carácter y significación de la movilización obrera en el día 1.º de Mayo.

El local de la Sociedad estaba perfectamente adornado.

A las siete de la mañana salió la banda de música tocando alegre diana por las calles de la villa, con el estandarte de la Sociedad.

A las diez de la misma organizóse la manifestación, marchando á la cabeza la banda y el estandarte adornado con dos lazos negros en señal de luto por la catástrofe ocurrida en el tercer depósito de aguas en Madrid, recorriendo las principales calles de la población en número de unos 500 á 600 manifestantes, regresando al local social sin ocurrir ningún incidente desagradable.

Por la tarde, á la llegada del compañero Mari de Palma, efectuóse otra gran manifestación en la que asistieron unos 800 obreros; la que después de haber recorrido varias calles, regresó al teatro Mataró en donde se celebró el mitin. Mientras los obreros iban entrando, la banda de música tocaba bonito *paso doble*.

Ante una concurrencia extraordinaria, pues no bajaba de 800, los que asistieron, siendo el número de compañeros casi el de la mitad, empezó el mitin presidido por el compañero Sebastián Salvá, quien después de un breve discurso cedió la palabra al compañero Miguel Tomás, que demostró á la numerosa concurrencia las ventajas de la asociación y la significación del día 1.º de Mayo.

Al levantarse el compañero Mari, fué saludado con un aplauso general y dando vivas al 1.º de Mayo. El discurso de este compañero fué muy bien acogido; las mujeres salieron en extremo satisfechas.

Por la noche á las nueve hubo función teatral en la que varios socios aficionados pusieron en escena la obra «Sin patria» y «El 1.º de Mayo», siendo aplaudidísimos los jóvenes artistas. La concurrencia fué tan numerosa como la de la tarde y en particular de compañeros.

Terminada la función, verificóse un acto de propaganda societaria, por el compañero Mari, terminando en medio del mayor entusiasmo.

En resumen: El 1.º de Mayo en Lluchmayor ha sido un día de los que dejan gratos recuerdos.

MANACOR

Los obreros manacorenses han demostrado tener conciencia de lo que significa la fiesta del

1.º de Mayo y a proposito la víspera de la fiesta se reunieron para hacer los trabajos preliminares de tan feliz día, pues en la noche del domingo además de preparar los trabajos para el día siguiente celebraron en su local social una velada literaria; la concurrencia á dicho acto era más que regular pues el salón de actos públicos estaba lleno de bote en bote notándose un respetable número de mujeres; el mencionado salón producía un bonito aspecto, destacándose muchísimas lamparillas de electricidad, y adornado con mirto y palmas que servían de adorno á dicho local; la fachada aparecía completamente iluminada también por farosillos de electricidad y lemas alusivos al acto; después de haber dirigido la palabra varios compañeros á los reunidos se dió por terminada la velada del domingo.

El día siguiente á las cinco y media de la mañana una banda de música del pueblo dió principio á la fiesta del trabajo con una diana tocando escogidas piezas de su repertorio, recorrieron las principales calles del pueblo.

Por la tarde á las tres se celebró un mitin en el café de la estación del Ferro-Carril viéndose en extremo concurrido, pues tanta era la aglomeración que se presentó de compañeros y compañeras que muchos tuvieron que quedar fuera del local por no tener capacidad suficiente; el mitin lo presidió el presidente de la agrupación socialista compañero Más. Después de abierta la reunión, expuso en breves palabras el objeto de la misma; acto seguido concedió la palabra al profesor de la escuela del Centro Obrero Compañero Juan Ramis quien con riqueza de argumentos y con elocuentes frases, versó sobre el origen del trabajo; también demostró con razonadas y atinadas peroraciones que era más justo y más racional celebrar la fiesta del trabajo que no conmemorar fiestas nacionales que solo sirven para recordar las bárbaras de las pasadas edades; terminó dando un viva al 1.º de Mayo siendo en extremo ovacionado; después se concedió la palabra al concejal socialista compañero Soler quien empezó demostrando la importancia de la fiesta del trabajo cuyo acto tan trascendental que desde una serie de años vienen celebrando, ha dado resultados beneficiosos para la clase obrera como lo son varias leyes legisladas, una la ley de accidentes del trabajo y otras que no ha sido otra cosa sino estos actos lo que nos ha hecho recabar de los poderes públicos tan modestas mejoras; terminó haciendo un llamamiento á toda la clase obrera de Manacor, para que se organicen en sociedad de resistencia y en Partido de clase para defenderse del yugo capitalista siendo muy aplaudido; después hizo uso de la palabra el compañero Miguel Porcel, delegado por la Agrupación Socialista de Palma quien empezó saludando á los reunidos demostrando la importancia del 1.º de Mayo por ser uno de los actos que celebra la clase trabajadora que nos ha de llevar á la Transformación Social, dedicando breves palabras á la cuestión política, dirigiendo acerbos censuras contra los partidos burgueses que lo único que hacen es desviar el buen camino de los infelices obreros figurando entre ellos el republicano que no obstante llamarse demócrata cuando tiene que atender al problema social que es al que á nosotros nos interesa en nada se diferencia de los demás por el menor hecho de ser un partido burgués puso término á su peroración aconsejando á los reunidos que se afiliasen en el partido obrero para poder defender con más fuerza sus intereses; después de un brevísimo resumen del presidente, en medio de la mayor fraternal alegría, se dió por terminado el acto de la tarde.

Por la noche una banda de música ejecutó varias piezas de su bonito repertorio, siendo lo que puso fin á la fiesta.

El Corresponsal

La instrucción de la mujer

Para celebrar el advenimiento de una regeneración social, es de trascendental importancia la instrucción de la mujer.

La instrucción de la mujer, para muchos carece de importancia.

Los pesimistas creen que eso equivaldría á menospreciar la personalidad del hombre. Ese cálculo pesimista siempre va revestido de los prejuicios y de las observaciones más dolorosas.

Dicen sus tiranos que, desde que el mundo es mundo, siempre se ha confiado al hombre la monopolización de la ciencia y el poder, por creerlo dotado de una inteligencia superior á la de la mujer... ¿Acaso todos los hombres son sábios? ¡Ojalá que entre los hombres estuviese extinguida la ignorancia!

Los que somos partidarios del progreso intelectual de la mujer, creemos que debido á esa regeneración que para ella soñamos, puede aún mejor ser una buena hija, una excelente esposa, ó una bondadísima madre, bien sabemos que su sagrado ministerio en el hogar es insustituible. Pero, no está en oposición con ella el que se mejore su educación y se vea que ha de preocuparse de algo más trascendental de lo que hoy generalmente se cree.

En muchos casos débese combatir ridículos caprichos, y separarla de falsas alucinaciones, ya que los medios más eficaces para lograr su emancipación son una enseñanza sólida y moral.

Hoy, salvo honrosas excepciones, las conversaciones de la mujer son en exceso frívolas, los asuntos públicos poco interés le inspiran, siente por ellas una glacial indiferencia. Obra más por los impulsos del sentimiento, que por los de la inteligencia y, sin embargo, su papel es más complicado de lo que se supone.

Por eso será mezquino todo esfuerzo para elevar su cultura y darle la aptitud que para ella reclama el progreso social en que nos encontramos.

Manuel Faya Bertrán.

POSTAL

Para D. Eduardo Guillar

Angeles era hija de un obrero que prestaba sus servicios á un hombre despótico y cruel que los explotaba inicuamente, como buen católico, y obligaba á los obreros á que tuviesen las mismas ideas que él profesaba, y éstos por temor de perder el pan, el pan que tantos sudores les costaba, acudían á cuantos actos religiosos se celebraban.

Cuando Angeles llegó á los catorce años, su padre, para ganarse las simpatías del amo, la mandó á confesar y comulgar; y cuando volvió á casa la quiso como padre amoroso, besarla y estrecharla entre sus brazos, pero la niña lo retiró y haciendo un mohín de disgusto exclamó:

—¡Papá!... No me beses y abracas, pues el cura me ha dicho que hacerle á los hombres es pecado...

Victor Gavirondo

Begaña. (Bilbao)

A medida que el hombre se hace dios, desaparece el Dios hecho por el hombre, y el cielo se cae á la tierra. Si los hombres tuvieron la necesidad de ser pusilánimes, por lo cual inventaron dioses, hoy no la tienen. Entre los que viven en los tiempos nuevos, liberados de la tradición del miedo, Dios ha caído en ridículo, por bueno que se le pinta. Esto aparte, siempre me digo que el mas allá lo tenemos en nosotros mismos desde ahora, con sólo ser más buenos y avanzar sonriendo, libres y audaces, por el mundo del pensamiento. ¡Humanémonos!

Juan José Morato

Por la enseñanza laica

Bajo este título publica «Gente Nueva» de Valdetorres (Badajoz), en su número 5, lo siguiente:

«Un querido amigo nuestro ha recibido una carta del director de la Escuela laica de Cheste, don Eduardo Guillar. De ella copiamos algunos párrafos que su autor no supone han de ver la luz pública y á la vez que le ofrecemos trabajar en dicho sentido ponemos á su disposición las columnas de este periódico.

«Gente Nueva» se honrará publicando los trabajos que nos quiera enviar, al mismo tiempo que inaugura en esta provincia la propaganda laica que varios amigos nuestros se proponen llevar á cabo.

Dice el señor Guillar en su carta.

«Gracia por los datos que me facilita acerca del movimiento republicano y libre pensador de esa provincia. Siento que en ella, como en otras, no haya escuelas laicas que eduquen á los niños. Es preciso que los hombres radicales de ahí se preocupen de ello y que los periódicos propaguen tal idea constantemente. De este modo se formará opinión favorable á ellas, como se ha hecho ya en Valencia y en otras partes.

«Muchos correligionarios nuestros se ocupan solamente de los trabajos electorales, que no bastan á hacer la propaganda. Necesarios son los trabajos electorales para alcanzar victorias en los comicios y en las diputaciones; pero hay que educar á la juventud racionalmente. El día que triunfe la República debe haber ya escuelas laicas en toda España para que tengan mejor vida que hoy, que adolecen de algunos defectos ya que están sostenidas únicamente por los entusiastas republicanos y librepensadores, los que suelen ser, desgraciadamente, los más pobres, los que menos medios poseen...»

Habla después de la fundación de las escuelas laicas y dice: «es factible, no son utopías. Claro es que cuesta trabajo. Pues se empieza á trabajar, primero los convencidos, después seguirán los entusiastas y acabarán por preocuparse todos, hasta los indiferentes. Y tendrán, es lógico, mucha gente en contra... pero vencerán como en Valencia hemos vencido.»

A los jóvenes panaderos

Tomo la pluma por segunda vez dirigiéndome á la juventud del ramo de panadería especialmente, y á todos en general, para exponer algunas razones; por las cuales, si pensáis algo en ellas, será posible observemos todos otra conducta muy distinta á la que observamos hoy; lo cual sería muy conveniente, no sólo por las ventajas que así obtendríamos por medio de la Asociación de resistencia, sino por el beneficio material que tendríamos ahorrando algo de lo que sin producto, y sí con perjuicio, gastamos.

Me refiero á la taberna; á ese antro de corrupción donde generalmente acudimos los panaderos para perjuicio nuestro, gastando el misero jornal que percibimos, embriagándonos y jugando; el juego: he ahí una de las principales causas que motivan el alejamiento del ideal político y societario, dando también motivo á que nuestros triunfos en las reclamaciones justas que hacemos á los patronos carezcan del éxito debido; además, el juego trae muy malas consecuencias, tan malas, que es el culpable de que muchos hombres hayan perdido la existencia ó hayan ido á parar al hospital ó al presidio, dejando siempre, á la par, dos familias desoladas: una madre sin hijo, una esposa sin marido y unos pequeñuelos sin el apoyo de aquél que contribuyó á darles vida. Las alternativas del juego, unidas á los efectos desastrosos que produce el alcohol, hacen que se

produzca la excitación nerviosa, que se atrofia el cerebro, y de ahí, una vez que predomina la ofuscación, el crimen; lo que no debía ocurrir entre hermanos, que no otra cosa somos los explotados.

¿No sería mejor que en vez de malgastar en embriagarnos parte del mezquino jornal con que somos retribuidos, destinásemos una décima ó vigésima parte para comprar periódicos, folletos y libros obreros donde aprendamos nuestros derechos y nos ilustren?

Yo pienso que esto nos sería más conveniente; pues de esa forma daríamos muestra de algo que hoy nos es imposible, por la poca instrucción que recibimos y la menos voluntad que tenemos para contrarrestar nuestros vicios.

Para ver si los jóvenes panaderos nos educamos ó instruimos, sería conveniente organizar una Juventud panadera, sin carácter societario ni político, exclusivamente instructiva. Podríamos en ella establecer la enseñanza de lo más esencial de la Aritmética: las cuatro reglas, sumar, restar, multiplicar y dividir; extendiéndonos á la regla de tres, de interés, de compañía, decimales y quebrados. También, al mismo tiempo, podríamos aprender algo de Gramática castellana é infinidad de cosas que no cito, y que, como todos sabéis, ignoramos.

Haciendo todo esto, no dudarlo, llegaremos á ser obreros conscientes y dignos de llamarnos discípulos del insigne maestro, del eminente sociólogo, del inolvidable Carlos Marx, y al formar en las filas obreras lucharemos con verdadera fe y energía hasta conseguir que cese la explotación del hombre por el hombre.

Miguel Guerra Cuéllar.

Aventuras de Barbarroja

En cierta ciudad, de cuyo nombre no quiero acordarme, vivía no ha mucho un hidalgo que, por su fealdad notoria y avaricia immoderada mereció el apodo con que se le designa en el encabezamiento de esta novella; novella que será larga si el autor de ella no muere en algún desafío ó por lo menos en algún atraco, á causa de atreverse á publicarla.

Pues es el caso, que dicho Barbarroja después de haber obtenido, á *trancas y á barrancas* con más suspensos que estrellas hay en el Firmamento, el título de Bachiller, se sintió de pronto arrebatado por la pasión de navegar; y, dicho y hecho, al punto adquirió unos cuantos libros de Náutica y esperó con la paciencia del burro de la fábula á que acabase el curso para obtener unos cuantos aprobadillos, cosa fácil para él, puesto que dependía de la voluntad de un padre, hombre consuetudinario á la par que previsor.

Con el certificado de dichos estudios en el bolsillo y sintiéndose nuevo *Robinson*, penso mi hombre en buscar fortuna por allende los mares y luego incontentí, labrase una posición que le librara de las angustias de una hambre devoradora, ó de miserias difíciles de sobre llevar. Embárcose en diferentes ocasiones, en las cuales patentizó de una manera asombrosa su ignorancia imponderable y su necedad *Sancho-Pancesca*.

Falto de energía; cobarde ante las adversidades y victima de un fracaso con ribetes de bufonada, en un barcucho, de vela buscó nuestro buen hombre el rincón de su casa, pensando seguramente en aquello de que: *el sosiego, el irgar apacible, la amenidad de los campos* (del *Torreño*) *la quietud del espíritu* y sobre todo la protección de su padre. Profesor por entonces y ocupando un cargo oficial, mucho tenían que hacer por él, que cual nuevo Francisco I, *todo lo había perdido, menos el honor*.

(Se continuará)

SOCIEDAD DE PANADEROS

EL 1.º DE MAYO

Esta colectividad el domingo pasado (día 30), a las 11 de la mañana, celebró una reunión general al objeto de inaugurar su bandera. Al acto asistieron todos sus asociados.

A la hora señalada el presidente Antonio Bo-var declaró abierta la sesión, y una vez manifestado el objeto, presentose la bandera a los reunidos, la que fué recibida con un general aplauso.

El presidente hizo una razonada explicación de lo que representa la bandera de una colectividad obrera, y dijo entre otras cosas, que la bandera era el emblema de la sociedad, que cobijaba bajo sus estensos pliegues a todos sus asociados; que la bandera era signo de valor y de defensa de los trabajadores, que unidos por redimirse de su miserable condición de asalariados, luchaban como un solo hombre para abolir la explotación y esclavitud del trabajo; que era deber de todos los compañeros defenderla, por que al defender la bandera era defender su propia dignidad y sus propios intereses.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Villespi, Pujol y Jorge de la sociedad de Panaderos, y el compañero Roca por la Federación.

Estos compañeros espusieron su criterio, respecto lo que representa la bandera de una entidad obrera; se extendieron en razonados argumentos a fin de llevar el convencimiento a los reunidos que su deber era defender la bandera en todos los terrenos, por que era defender la sociedad, y que siempre debían estar prevenidos para que no fuese mancillada su honra; y que el deber de todos los asociados era instruirse para hacerse fuertes y comprender las doctrinas emancipadoras, que mediante el estudio crearian sólida convicción, se harían obreros conscientes, y valientes soldados de la causa del trabajo, capaces no tan solo de redimirse, de ser materia explotable si no de llegar a su completa emancipación.

Todos los demás compañeros que hablaron fueron muy aplaudidos.

Después de resolver algunos trabajos administrativos, se levantó la sesión, dando un *Viva al 1.º de Mayo*.

LA VIOLENCIA

En tanto subsistan las condiciones sociales presentes no concibo que pueda realizarse ninguna revolución sin emplear en determinados momentos la violencia; pero estoy muy lejos de creer que todo acto de fuerza sea revolucionario. Es más; tengo el convencimiento de que las revueltas estemporáneas, aunque se hagan en nombre de principios progresivos, sólo favorecen a la reacción.—M. García Cortés.

En el número próximo daremos cuenta de los trabajos realizados en Marratxi el día 1.º de Mayo.

“Lo mío y lo tuyo. Estas frías palabras, origen de innumerables guerras, no existían en la Iglesia de Jerusalem. Los pobres no envidiaban a los ricos, porque no había ricos; los ricos no despreciaban a los pobres porque no había pobres. Todo era común. No pasaban entonces las cosas como ahora. Hoy el que posee bienes dá algo a los pobres; entonces los fieles renunciaban a sus posesiones, las llevaban a la comunidad y las confundían, hasta tal punto, que era imposible reconocer cuales habían sido ricos.—San Juan Crisóstomo.—Homil in ptoctum Pauli; Oportet haereses esso (t. 3, p. 243, A. B. C.)

EN LLUCHMAYOR

El domingo 24 del pasado mes, en este pueblo Lluchmayorense se celebró una reunión pública de propaganda societaria, para preparar los trabajos del 1.º de Mayo, y al efecto pasó una comisión de la Federación de Palma, compuesta de los compañeros Porcel, Bisbal y Roca.

La reunión como teníamos anunciado se celebró en el teatro a las tres de la tarde, la presidió el compañero Vidal presidente de la Sociedad de Zapateros, que una vez expuesto el objeto del acto concedió la palabra al compañero Porcel que hizo una expresión maravillosa de los beneficios que reporta a la clase trabajadora la asociación, único baluarte donde se estrella el egoísmo patronal. En igual sentido hablaron Bisbal y Roca, a fin de llevar al convencimiento de los asalariados, la táctica que han de seguir. Las manifestaciones de los compañeros fueron de educación y enseñanza de la lucha entre capital y trabajo, exhortando a los reunidos la instrucción en primer término, y una fuerte organización para mejorar el miserable estado económico de hoy y emanciparse después. El presidente hizo el resumen y levantó la sesión. El local estaba lleno. Al terminar los oradores fueron aplaudidos.

Después se dirigieron al lugar social y se celebró una reunión particular de compañeros estando conformes en constituir la Agrupación Socialista; la discusión fué de táctica y conducta socialista.

Los compañeros de Palma nos dieron todas las explicaciones necesarias para constituir la Agrupación, de lo que quedamos completamente satisfechos, acordando hacer los trabajos preliminares para que pronto sea un hecho la constitución de la Agrupación Socialista Lluchmayorense.

El Corresponsal.

Lluchmayor 29 Abril de 1905.

Si entráis torcido un clavo, cuantos más golpes le deis tanto más habrá de torcerse, y tal vez al querer enderezarle se quiebre a puros golpes. Si no cuidais de que entren vuestros niños con buen pie libres, andaces é investigadores en la gran vida del pensamiento la humana excelencia; si entre padres y maestros les arrebatáis lo fecundo, su individualidad temblada por ellos, inquietaos por vosotros mismos; estais torciendo la humanidad de mañana.

Tomás Meabe

Unión General de Trabajadores

Comité Nacional

A las diversas organizaciones de la Unión

Estimados compañeros:

La Sección de Peones de Vigo ha reclamado de los patronos la fijación del salario en 3 pesetas. La mayoría de ellos han cedido, negándose a concederla los contratistas del Sr. Reboilo, por cuyo motivo la Sección ha declarado la huelga de las obras que dicho señor tiene en el segundo almacén del puerto.

Rogamos a las Secciones practiquen cuanto puedan la solidaridad con estos compañeros.

Los fondos deberán ser remitidos a Serafín Piñón, Príncipe, 61, Centro Obrero.

Desde hace tres meses sostiene una huelga en la mina «El Peñón» la Sección de Mineros de Mieres. Hasta ahora han sido sostenidos los huelguistas con los fondos que contaba la Sección; pero como éstos se les han agotado, reclaman de las Secciones el apoyo voluntario. Recomendamos a las mismas auxilien, en la medida de sus fuerzas, a estos compañeros.

Las cantidades se remitirán a nombre de Máximo García; Oñón, 17, Centro Obrero Mieres (Oviedo).

La huelga que sostenía la Sección de Confiteros y Pasteleros de Sevilla se ha terminado porque en los cuatro talleres cuyos dueños no habían admitido lo solicitado por los obreros, han ingresado *esquitrols* en número suficiente para hacer imposible la lucha.

La Sección de Curtidores de Madrid, que declaró la huelga total el día 4 del corriente por no haber concedido los patronos, el aumento de 50 céntimos en el salario que había reclamado, la ha dado por terminada mediante un convenio por el que obtienen los obreros 25 céntimos de aumento y la promesa formal de redactar por ambas partes un contrato de trabajo.

Vuestros y de la causa del obrero.—Por el Comité: V.º B.º.—El Presidente, *Pablo Iglesias*.—Vicente Barrio, Secretario.

El hombre posee la propiedad de la materia orgánica (la de producir lo que consume,) en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro, ni de sus brazos, ni de sus músculos, ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y de sus riñones, reproduce casi el valor de lo que consume. Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.—Lafargue.

SOCIEDAD DE PANADEROS

EL 1.º DE MAYO

El domingo próximo a las diez de la mañana celebrará reunión general ordinaria para tratar asuntos administrativos.

Se pone en conocimiento de todos los afiliados y se encarece su asistencia.

EL DESARROLLO DEL ARTE

Sociedad de Obreros Carpinteros y Artes Similares

Esta sociedad convoca a todos sus afiliados a la reunión general ordinaria que tendrá lugar el día 7 del corriente a las once de la mañana.

Se recomienda la asistencia.

AGRUPACIÓN SOCIALISTA DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes a las 20 para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente a los afiliados para lo que les pueda convenir.

LA IGUALDAD

SOCIEDAD DE CONSTRUCTORES DE CALZADO

Se pone en conocimiento de los asociados que el domingo, 7 del que rigó a las 11 de la mañana, se celebrará junta general ordinaria para aprobación de cuentas y admisión de afiliados.

El Comité

SECCIÓN ADMINISTRATIVA

Miranda de Ebro.—A. S.—Recibida 1 peseta por conducto de *El Socialista*, pagado hasta 31 de Abril de 1905.

Vigo.—J. A.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 31 Marzo de 1905.

Mataró.—A. R.—Recibidas 4 pesetas, pagado hasta fin de Diciembre de 1905.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41